
5кУлЬтУра4 мая 2023 года

театр балета им. л. Якобсона 
представил на сцене 
александринского 
театра восстановленный 
«Блестящий дивертисмент» 
на музыку Михаила глинки. 
50 лет назад его поставил 
основатель и художественный 
руководитель коллектива 
«Хореографические миниатюры» 
балетмейстер леонид Якобсон 
(1904 – 1975). Среди педагогов-
репетиторов, участвовавших 
в возвращении постановки, 
— вера СоловЬева, ученица 
Якобсона, ведущая солистка 
его труппы в 1970 – 1987 годах. 
вера архиповна рассказала 
музыковеду владимиру дУдИнУ 
о том, как важно сохранять 
и возвращать публике наследие 
петербуржца, реформатора 
балета, выдающегося хореографа 
ХХ века.
— вера архиповна, сегодня вы 
работаете с новым поколением 
солистов в театре им. леонида 
Якобсона. а как вы сами пришли 
в его труппу «Хореографические 
миниатюры»?

— Это было дело случая. По окон-
чании пермского училища я работа-
ла сначала год в Свердловске, за-
тем в Куйбышеве. Там я станцевала 
одетту — одиллию в «лебедином 
озере», но сильно повредила ко-
лено, пришлось делать операцию 
в Москве. К тому моменту несколь-
ких моих знакомых взяли в труп-
пу якобсона, созданную в конце 
1969-го. один из них позвонил 
мне и позвал: «Тут так интересно!». 
и я приехала в ленинград. Правда, 
прежде чем я полюбила этот новый 
язык танца и балетмейстера, все 
время втягивавшего нас в новые 
эксперименты, должно было прой-
ти время.

Как-то он решил поставить «бро-
дячий цирк» на музыку Стравинско-
го. но, чтобы воплотить образ той 
балерины, которую придумал якоб-
сон, мне пришлось научиться мыс-
лить другой пластикой. не той, ко-
торой нас учили в училище, и не той, 
которая была нужна для «лебеди-
ного»… я исполняла роль танцов-
щицы из бродячей труппы — та-
лантливой, но необразованной, 
никогда не учившейся танцу. она 
ничего не знает ни о классических 
балетных позициях, ни о выворот-
ных ногах. Та роль была для меня 
настоящим вызовом, требовались 
и отказ от привычных классических 
движений, и актерское мастерство. 
в итоге якобсон сумел добиться 
своего — и получился шедевр!

он ставил очень много. Первая 
репетиция всегда проходила так: 
все вставали в ряд, и мастер обво-
дил нас взглядом. Потом выбирал 
кого-то: «ну-ка иди сюда». Мог вы-

брать вообще неподходящего, с на-
шей точки зрения, солиста и вдруг 
из него или нее лепил, вытягивая 
душу…

его постановки запрещали, его 
все время «били»: и руководство, 
и некоторые коллеги. Как его го-
няли! А ему как будто было все 
нипочем, обаяния — море. Сам 
леонид вениаминович был уверен 
в собственной значимости, это ему 
сильно помогало. всю компанию он 
увлекал своим искусством, расска-
зами, замыслами. он был всегда та-
кой ухоженный, моложе нас всех — 
море задора, энергии, темперамент!

Когда он умер, мы поняли — все 
закончилось. Приходили другие хо-
реографы, но после якобсона все 
было не то. настолько мы привыкли 
к нему, объяснявшему нам каждый 
шаг, каждый взгляд, к его невероят-
ной творческой энергии, неисчерпа-
емой фантазии…
— его балеты пользовались успе-
хом?

— билетов на наши спектакли 
было не достать. Мы объездили 
весь Союз, принимали везде очень 

хорошо. Потом стали выезжать 
за границу — и там был бешеный 
успех. Это ведь было открытие 
в балете. Хотя, конечно, были те, 
кто не принимал творчество якоб-
сона, кто не понимал, как возможно 
то, что мы делали на сцене. Многие 
из Кировского театра приходили 
к нам и недоумевали, видя новую 
необычную пластику, охали, при-
говаривали: «нет, это невозможно! 
Как можно так летать над сценой?». 
им эта хореография казалась слож-

ной, они ее не понимали. но, когда 
меня спрашивают, как со всем этим 
справлялась я, было ли трудно, 
я отвечаю, что мне все было очень 
легко.
— леонид вениаминович был 
жестким в своем методе воспи-
тания танцовщиков?

— исследователи пишут, что он 
был очень настойчивым. А я пом-
ню только любовь, восторг. навер-
ное, он ко мне как-то по-особому 
относился. нас тогда было в труп-
пе четыре балерины, некоторые 
вспоминают, что он и ругал их, 
и до слез доводил. но это процесс 
чистого творчества, когда надо, 
чтобы артист с открытым сердцем, 
без оглядки на свой прошлый опыт 
принимал все, что ему говорит хо-
реограф. Для меня он был мягкий, 
но требовательный, таким в памяти 
и остался. Со временем в труппу 
пришли Джон Марковский и Алла 
евгеньевна осипенко, и она стала 
для нас эталоном: такая тоненькая, 
красивая. Мы учились у нее чисто-
те исполнения и артистическому 
мастерству… Майя Плисецкая при-
ходила, когда ставились танцеваль-
ные эпизоды в фильме «Синяя пти-
ца», где огонь и воду должны были 
танцевать она и Александр Годунов. 
но Майя приезжала и уезжала все 
время, а в ее отсутствие ставили 
на меня, чтобы я потом ей переда-
вала порядок движений, который 
поставил якобсон. Хотя в итоге все 
равно в «Синей птице» танцевали 
Щербакова и Ганибалова…
— Якобсон влюблял своих танцов-
щиков в новую музыку. Сегодня 
это можно услышать в восстанов-
ленных номерах, где звучат сочи-
нения Берга и Шенберга с их слож-
ной и как будто даже антитанце-
вальной музыкой.

— он действительно использо-
вал в своих балетах много разной 
музыки. в музыке атональной, где 
нет мелодии, он видел ту драматур-
гию, которая у него превращалась 
в танец, в этом был его гений. У него 
было очень много желаний, идей. 
Моему мужу николаю левицкому 
он говорил: «Коля, я на тебя сде-
лаю отелло, Хачатурян уже пишет 
музыку»…

якобсон нас все время заводил. 
Говорил: «вы самые лучшие, мы 
завоюем мир». У нас часто прохо-
дили собрания труппы, и если он 
брал слово, то час — два говорил 
о чем угодно, но чаще — о возвы-

шенном. в Эрмитаж нас заставлял 
ходить… У якобсона было желание 
расширять сферу гротеска, все ка-
кие-то безумства искать, это рва-
лось наружу. Потом он поставил 
«Хиросиму» — выдающаяся работа! 
Танцовщики «рвали на себе кожу». 
я смотреть не могла.
— Этот балет не собираются вос-
становить?

— Это невозможно. или  был 
еще знаменитый балет на музыку 
Девятой симфонии Шостаковича 
— с персонажами Геббельсом, Ге-
рингом, Гессом, Гитлером и евой 
браун. он назывался «обезумевший 
диктатор». я чуть не умерла, когда 
это увидела… якобсон мог проник-
нуть в душу танцовщиков, через них 
он обращался к зрительским серд-
цам. Тот балет тоже восстановить 
невозможно. Многие танцовщики 
уже ушли из жизни.
— как вы считаете, возможно ли 
вернуть зрителям наследие лео-
нида Якобсона в полном объеме?

— Мы с мужем, он тоже педа-
гог-репетитор, часто рассуждаем 
на эту тему. очень хотелось бы со-
хранить его балеты. Сын леонида 
якобсона иногда нас спрашивает, 
что будет, когда мы не сможем ре-
петировать? я отвечаю: сколько 
сможем, столько и будем работать. 
Передать хореографию, конеч-
но, можно. намного сложнее вы-

тянуть из новых танцовщиков то, 
что якобсон хотел… Записи бале-
тов на видео есть, письменных за-
писей — нет. Мы иногда позволяем 
себе немножко менять эту хорео-
графию, но стараемся не уходить 
из стилистики.

в  первый раз конкурс «Джаз 
— детям» прошел в  2019  году, 
а уже в 2022-м он получил пре-
мию «все цвета джаза» в номи-
нации  «Фестиваль года». Дирек-
тор проекта Алексей Кривский 
рассказывает: «Сначала это была 
региональная программа, неболь-
шой фестиваль в  Санкт-Петер-
бурге и ленинградской области, 
но со временем мероприятие стало 
гораздо более масштабным, в про-
шлом году мы отбирали участников 
практически по всей России».

— иногда становится не по себе 
от музыки, которая нас окружает, 
— говорит идеолог конкурса, ос-
нователь группы Billy’s Band бил-
ли новик. — и хочется разбавить 
сегодняшнее состояние музыкой 
с большой буквы… Музыка обла-
гораживает душу человека. Совре-
менные нейропсихологи недаром 
говорят о том, как важно занимать-
ся ею в детстве. не для того даже, 
чтобы стать профессиональным 
музыкантом в будущем, а для гар-
моничного развития мозга и души.

Для того чтобы «заронить зерно 
хорошей музыки, хорошего вкуса 
и чувства меры в юные умы и серд-
ца», организаторы проекта ищут 
таланты. Причем не только среди 

детей (как можно предположить 
по названию проекта). К участию 
приглашены исполнители возрас-
том от 6 до 35 лет (достаточно, что-
бы в коллективе был хотя бы один 
такой человек). в том числе сту-
денты музыкальных факультетов, 
ансамбли и музыканты из двор-
цов культуры, домов творчества, 
детских домов, интернатов, му-
зыкальных студий — начинающие 
джазмены любого уровня.

на первом этапе жюри отсмат-
ривает и оценивает видеозаявки 
из разных городов. Раньше не раз-
решалось использовать фоно-
грамму, но с этого года — можно 
(«Молодым музыкантам бывает 
сложно собрать аккомпанирую-

щий состав», — признает Алексей 
Кривский). Мастера джазового ис-
кусства выбирают лучших и… едут 
к ним. отборочные прослушивания 
проходят по всей России. Парал-
лельно проводятся мастер-классы 
для всех желающих и благотвори-
тельные концерты.

Завершит программу трехднев-
ный фестиваль в  Московском 
парке Победы, который пройдет 
с 11 по 13 августа. Туда по итогам 
отбора будут приглашены около 
50 участников. Молодые музы-

канты смогут выйти на одну сцену 
со знаменитостями, а 12 лауреатов 
получат призы. Профессиональ-
ные джазмены помогут им подго-
товить видеовизитку и аудиоза-
пись (промо), которые в дальней-
шем можно использовать, чтобы 
достойно представить себя.

— Для исполнителей из регио-
нов России — это огромная под-
держка, — уверен Алексей Крив-
ский. — Как и сама возможность 
приехать в Петербург — центр 
джаза. Тем более что мы оплачива-
ем дорогу и проживание, а значит, 
принять участие в конкурсе могут 
и люди небогатые.

Пресс-конференция, посвящен-
ная старту фестиваля «Джаз — 
детям» 2023 года, завершилась 
выступлением петербургских лау-
реатов прошлого года. несколько 
композиций исполнил ансамбль Izi 
trio — ученики Санкт-Петербург-
ской детской школы искусств име-
ни и. о. Дунаевского. в числе про-
чих прозвучала и «ленинградская 
прощальная» песня (больше из-
вестная в другом варианте под на-
званием «Дорогие мои москвичи»). 
вместе с ребятами (а всем участ-
никам ансамбля — по 11 – 12 лет) 
ее исполнил билли новик.

— Музыка — еще один человече-
ский язык, язык души, — считает 
билли новик. — все грани эмоций, 
которые мы способны испытывать, 
могут быть переданы с помощью 
хорошего джаза.

Проект «военная летопись Фи-
лармонии» стартовал несколько 
месяцев назад. из собрания Му-
зыкальной библиотеки его органи-
заторы отобрали более 700 афиш, 
несколько десятков программок, 
пригласительные билеты и  ру-
кописные материалы — все они 
должны быть отреставрированы 
в мастерских института истории 
РАн к декабрю 2025 года.

Работы разделены на три этапа. 
Первый включает в себя исследо-
вание и реставрацию материалов, 
связанных с жизнью и работой ле-
нинградской филармонии в эваку-
ации в новосибирске. Результаты 
будут представлены уже к лету.

«оркестр Филармонии был эва-
куирован в новосибирск и  там 
продолжил свою творческую де-
ятельность, — рассказывает Та-
тьяна базарова, заведующая ар-
хивом института истории РАн. 
— Это было для новосибирска 
очень важным музыкальным со-
бытием, концерты давались очень 
часто. Афиши печатали тиражом 
в несколько десятков экземпля-
ров, от 50 до 120. их развешивали 
по всему городу. Удивительно вре-
мя начала концертов — восемь, 
восемь тридцать вечера. нам сей-
час кажется, что это очень поздно, 
но тогда шла война, люди работа-
ли и после напряженного рабочего 
дня шли слушать музыку».

Эти афиши напечатаны типо-
графской краской двух цветов 
— черной и красной (на некото-
рых использована только одна). 
Шрифт — самый простой, для дет-
ских концертов — чуть менее 
строгий. «некоторые листы сохра-
нились очень хорошо, — говорит 
Татьяна Анатольевна. — есть не-
большие утраты по краям, такая 
лохматость, разрывы, остались 
следы от  проколов, поскольку 
афиши были сшиты в одну под-
борку. Здесь требуется минималь-
ное вмешательство реставратора. 
А есть такие, которые буквально 
распались на части, и их прихо-
дится воссоздавать. Процесс ре-
ставрации каждый раз выстраива-
ется индивидуально, для каждой 
афиши — свой план».

но начинается работа всегда 
с исследования. нужно опреде-
лить химический состав основы, 
ее кислотность, толщину, изна-
чальную белизну… ведь в годы 
войны афиши печатали не только 

на типографской, но и на так на-
зываемой сахарной бумаге (в мир-
ное время из нее делали пакеты 
для сахара). Только потом рестав-
рационный совет решает, какие 
методы применить.

Первый этап — практически 
всегда сухая очистка, удаление 
поверхностных загрязнений. ее 
проводят с помощью специаль-
ного реставрационного пылесоса. 
Затем, если при исследовании вы-

яснилось, что краски не растворя-
ются водой, — промывка в специ-
альной ванне. Сначала проточной 
водой, потом — дистиллирован-
ной. Удаляется не только грязь, 
но и продукты старения бумаги. 
в большинстве случаев требуется 
нейтрализация (процесс, который 
позволяет понизить кислотность). 
После промывки афиша заметно 
светлеет. Конечно, она не стано-
вится белоснежной, сохраняет 
светло-коричневый, желтоватый 
цвет, ощущение возраста, память. 
но вид, который она приобретает, 
уже гораздо ближе к оригиналу.

Для работы с плохо сохранив-
шимися листами существует ва-
куумный стол. он позволяет про-
мыть, увлажнить и укрепить до-
кумент, не перемещая его с места 
на место. Тут же проводится ней-
трализация и восполнение утрат. 
Даже если краска не водостой-
кая, на этом столе она не потечет, 
не размажется. воду разбрызги-
вают на бумагу из пульверизато-
ра и тут же удаляют специальным 
устройством. все предельно де-
ликатно.

Дальше — восполнение утрат, 
укрепление. «я занимаюсь под-
клейкой разрывов, — рассказала 
реставратор елена Пахалова. — 
на многих афишах есть разрывы 
по краям. они подклеиваются (мы 
используем клей из пшеничного 
крахмала), потом укрепляются 
поперечной японской бумагой. 
После мелких подклеек неко-
торые листы приходится дубли-
ровать. Мы накатываем равно-
прочную, очень тонкую бумагу 
на всю афишу». После восполне-
ния утрат, ликвидации разрывов 
и закрепления краев лист попада-
ет под пресс. Там он окончательно 
высушивается, и… его можно воз-
вращать Филармонии.

необходимая часть проекта — 
фотофиксация. она проводится 
до начала реставрации, в  ходе 

работы и после ее завершения. 
Предполагается, что цифровые 
копии всех материалов станут 
доступны исследователям и зна-
токам, их будут предоставлять 
разным музеям для выставок, ре-
альных и виртуальных.

на сегодняшний день специа-
листы института истории отре-
ставрировали около 20 афиш, 
15 программок и   пригласитель-
ный билет — на премьеру Седь-
мой симфонии Д. Д. Шостаковича 
в новосибирске, которая состо-
ялась 9 июля 1942  года. оста-
лось еще 55 афиш. Первый этап 
проекта «военная летопись Фи-
лармонии» должен завершиться 
к 120-летию со дня рождения ев-
гения Мравинского (он возглав-
лял симфонический оркестр ле-
нинградской филармонии около 
полувека, в  том числе и в  годы 
великой отечественной войны). 
на афишах, которые будут вос-
становлены первыми, его имя за-
нимает центральное место.

на  втором этапе продлевать 
жизнь будут материалам, связан-
ным с концертами в блокадном 
ленинграде. Реставрация афиш 
того времени и блокадной кон-
цертной книги Филармонии будет 
закончена к 27 января 2024 года, 
Дню полного освобождения горо-
да от блокады. Далее предстоит 
работа с памятниками предвоен-
ного полугодия 1941 года, сезо-
на 1944/45 годов и теми новоси-
бирскими материалами, которые 
не вошли в первый блок (в том чис-
ле рукописными брошюрами, фо-
тографиями). Представить оконча-
тельные результаты организаторы 
надеются в декабре 2025  года. 
А  еще  ими запланированы две 
большие научные конференции. 
одна будет посвящена звуковому 
образу ленинграда военной поры, 
другая — итогам проекта «воен-
ная летопись Филармонии».

«в этом проекте речь идет об аб-
солютно уникальных объектах, 
которые формально (только фор-
мально) не являются музейными 
экспонатами, но по сути — пол-
ноценные, уникальные хранители 
материальной и духовной памяти 
о прошлом нашего города и стра-
ны, — говорит Юлия Кантор, за-
меститель директора институ-
та истории РАн. — я абсолютно 
уверена, что никакая оцифровка, 
никакая виртуальная реальность 
не отменят реальности того не-
осязаемого, непознаваемого, 
что исходит от экспоната, арте-
факта, документа… Энергетика 
существует, и  предмет хранит 
память».

афиши  
военного времени

екатерина гИндИна
афиши военного времени из Музыкальной библиотеки Филармонии 
будут отреставрированы к 80-летию Победы. Специалисты 
Санкт-Петербургского института истории ран уже работают с ними.
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летящие над сценой

Помощь хорошего джаза
дина гИн
в нашем городе стартовал конкурс-фестиваль «джаз — детям». 
до 31 июля его организаторы принимают видеозаявки от молодых 
исполнителей из всех регионов страны.

на репетиции леонид Якобсон и вера Соловьева.

Фо
то

 из
 ар

хи
ва

 Те
ат

ра
 им

. л
. в

. я
ко

бс
он

а/
пр

ед
ос

та
вл

ен
о п

ре
сс

-с
лу

жб
ой


